

Juan Rafael Mora el gobernante de esclarecida..

Viene de la Pág. 5

momentos y actos. Obrando mal, hablando bien, decretando la muerte como si fuese un dios. Exigia lealtad a sus adversarios, y él era un mastro consumado de perfidia. Era parcial, egocentrista, monomaniaco, muy posible vicario de un desorden sexual; totalmente falso en sus razones, actos o conclusiones".

WALKER EL HOMBRE DE LOS DESTINOS DE COSTA RICA EN CENTRO AMERICA EN 1856

Gracias a la entrada que las discordias intestinas de Nicaragua le dieron a Walker, éste se convirtió en muy poco tiempo en el dueño de la situación en aquella tierra. Una vez apoderado de Nicaragua, puesto que él tenía la fuerza en sus manos, inmediatamente empezó a manejar los destinos económicos de Nicaragua y una de sus principales intervenciones fué contra la Compañía del Tránsito de que era jefe el comodoro Vanderbilt.

Al mismo tiempo Walker, empezó a planear su proyecto de apoderarse de la cinco repúblicas centro americanas para restablecer en ellas la esclavitud.

Dice a este respecto el Historiador don Lorenzo Montúfar: "Walker quería que los blancos del setentrion dominaran a los negros del Centro y que fueran sus esclavos. Quería que las otras razas que no eran la sajona abandonaran sus bienes, huyeron de nuestro suelo y dejaran terrenos fértiles, espaciosos y desiertos en sus manos para que fueran poseídos por otros hombres de raza superior a la nuestra, en su concepto".

Como se ve, los fascistas de hoy piensan de igual manera que el filibustero Walker.

Uno de los decretos que más honran a Centro América fué el que la Asamblea Nacional Constituyente emitió aboliendo la esclavitud en 1823.

año, el venerable anciano **rePSolETAOI** En la sesión del 31 de diciembre de ese año, el venerable anciano presbítero doctor **SI MEON CARAS**, diputado por Chimaltenango dirigió a la Asamblea Nacional Constituyente estas palabras:

"Vengo arrastrándome (se hallaba retirado por enfermedad) y si estuviera agonizando, agonizando viniera por hacer una proposición benéfica a la humanidad desvalida. Con toda la energía con que debe un diputado promover los asuntos interesantes de la Patria, pido que ante todas cosas, y en sesión del día, se declaren ciudadanos libres nuestros hermanos esclavos, dejando salvo el derecho de propiedad que legalmente prueben los poseedores de los que hayan comprado, y quedando para la inmediata discusión la creación de fondos de indemnización de los propietarios.

"Este es el orden que en justicia debe guardarse; una ley que la juzgo natural, por que es justísima, manda que el despojado sea ante todas las cosas restituído en la posesión de sus bienes; y no habiendo bien comparable con el de la libertad, ni propiedad más íntima que la de esta, como que es el principio y origen de todas las que adquiere el hombre, parece que con mayor justicia deben ser inmediatamente restituídos al uso íntegro de ella. Todos saben que nuestros hermanos han sido violentamente despojados del inestimable don de su libertad, que gimen en la servidumbre, suspirando por una mano benéfica que rompa la argolla de su esclavitud; nada pues, será más glorioso a esta augusta Asamblea, más grato a la nación, ni más provechoso a nuestros hermanos, que la pronta declaratoria de su libertad, la cual es tan notoria y justa, que por aclamación debe decretarse. La nación toda se ha declarado libre, lo deben ser también los individuos que la componen. Este será el decreto que eternizará la memoria de esta Asamblea. Mas para que no se piense que intento agraviar a ningún poseedor, desde luego, aunque me hallo pobre y andrajoso, por que no me pagan en las cajas ni mis créditos ni mis dietas, cedo con gusto cuanto por por uno y otro título me daban esas cajas, para dar principio al fondo de indemnización".

"Dado ese Decreto, la Constitución Federal pudo consignar en estos términos el más brillante de sus artículos:—Todo hombre es libre en la República. No puede ser esclavo el que

se acoja a sus leyes, ni ciudadano el que traiga consigo esclavos".

Con antecedentes tan honrosos como los anteriores, no era posible que un aventurero como Walker encontrara terreno propicio en países libres y sin embargo los encontró.

En Nicaragua se ganó al clero y por desgracia el clero estuvo ampliamente del lado del filibustero esclavista invador ayudándolo hasta con las joyas de los altares.

"Entonces no todos los gobiernos ni todos los hombres de estado, dice el historiador don Lorenzo Montúfar, veían con la misma claridad la invasión de Walker en Centro América. El partido servil temía más a Cabañas en Honduras que a Walker en Nicaragua. El Partido granadino temía más a los demócratas de León que a Walker y el engrandecimiento de su falange. **MORA CREIA IN SIGNIFICANTES LAS CUESTIONES DE LOS PARTIDOS CENTROAMERICANOS Y SE FIJABA EN LA NECESIDAD DE DESTRUIR EL PODER ESCLAVISTA QUE SE HABIA INTRODUCIDO EN EL TERRITORIO DE CENTRO AMERICA**".

Los políticos nicaragüenses procedieron ante el filibustero, ni más ni menos que como lo han hecho Franco y los otros militares traidores: vendieron por egoísmo su patria al invasor.

MORA Y EL PUEBLO DE COSTA RICA FRENTE AL PODER ESCLAVISTA DE WALKER

Don Juan Mora fué el gobernante que estuvo a la altura de su misión histórica; bien informado por el Ministro de Costa Rica en Washington de las intenciones de Walker conectadas con los de los separatistas norteamericanos sostenedores de la esclavitud, como hombre de honor, como americano libre como gobernante de una República soberana, no dudó en presentar al pueblo la gravedad de los sucesos de Nicaragua y en hacer un llamamiento al alma popular a fin de prepararla para cualquier evento. Aun que el gobierno nicaragüense controlado por Walker trató de atraerse la simpatía de Mora o por lo menos hacer que éste y nuestro pueblo guardara una neutralidad que le daba tiempo para consolidarse al invasor, Mora no se dejó engañar y comprendió toda la trascendencia de la actuación inmediata, llevando las armas de Costa Rica a la lucha por la libertad de Centro América de verdad amenazada.

En febrero de 1856 el Congreso le otorgó a Mora poderes omnímodos para declarar la guerra no a Nicaragua, sino a la falange de filibusteros esclavistas. El pueblo respondió con conciencia al llamado de Mora, de don Juanito y lo acupó en su cruzada libertaria.

El gobierno ordenó levantar un ejército de 9 mil hombres y un empréstito de 100 mil pesos entre los capitalistas hijos del país, distribuidos en esta forma: 45 mil pesos, en la provincia de San José; 20 mil en la de Cartago; igual cantidad en la de Heredia y 15 mil en la de Alajuela. Quedaban exentos del empréstito todos los individuos cuyo capital, además del valor de sus casas, no excediera de la suma de 1000 pesos.

"Sin embargo de la justicia de la causa que el señor Mora sostenía, no faltaba a ésta un partido de oposición. Personas meticulosas dudaban acerca del triunfo y **TEMIAN LA PERDIDA DE SUS CAPITALES**. Pero en general, la opinión pública favorecía a Mora". (L. Montúfar) Comenta más adelante el mismo historiador Montúfar la oposición que encontró Mora y dice: "El empréstito de los 100 mil pesos, era censurada amargamente por algunos capitalistas cuyo patriotismo se hallaba en la faltriguera. La censura no provenía de que esos señores perdieran sus capitales ni el interés del dinero, por que capital e intereses estaban asegurados. Provenía del dolor que les causaba la ganancia de un uno por ciento mensual, pudiendo ellos hacer pagar a los necesitados el uno y medio por ciento, el dos, o más".

A todos estos obstáculos respaldado por el pueblo se opuso Mora, y permaneció invariable en su determinación de hombre y gober

ante de esclarecida visión política.
EL 11 DE ABRIL EN RIVAS

A pesar de la apatía o incompreensión o falta de visión política de los otros gobernantes de Centro América, Mora se puso al frente del pueblo costarricense trocado en ejército libertador y emprendió la gloriosa Campaña Nacional. El 20 de marzo nuestras tropas obtienen la victoria en la hacienda Santa Rosa contra las tropas filibusteras invasoras. Mora al frente de 2500 hombres entra en territorio nicaragüense; ocupan nuestros soldados el puerto de San Juan del Sur, el de la Virgen sobre el Lago de Nicaragua y por fin están en Rivas.

Es la mañana del 11 de abril. Cuando menos se espera Walker sorprende a nuestras tropas y durante el primer empuje, el mismo Mora estuvo en peligro muy serio de caer en manos de los filibusteros. Pero nuestras tropas se rehacen. Luchan como héroes, desplegando firmeza, entusiasmo y valentía en los encuentros con el enemigo; la sorpresa de Walker ha fallado y tiene que ponerse a la defensiva. La lucha se prolonga. Los filibus

Santa María de Dota...

VIENE DE LA PAG. 4

ranchito sin buscar acercarse al pueblo, para poder criar cerdos y gallinas sin dificultades con los vecinos.

Es así como a pesar de tener este pueblo una población escolar de cerca de trescientos alumnos, las casas son poco numerosas en el centro de la población.

La vida que llevan los campesinos en Dota, ha justificado en parte las esperanzas que llevaban al partir para esos lugares. Su alimentación es satisfactoria pues consumen regularmente, huevos, leche y carne. Muchos de ellos han conseguido hacerse de una pequeña propiedad que esperan mejorar día con día, lo que les da valor y entusiasmo para trabajar. Sin embargo su vida es rústica y dificultada por alejamiento de los centros más avanzados del país. Sus productos podrían rendirles mayor utilidad si las vías de comunicación fueran mejores. La vivienda misma en los sitios apartados del pueblo, son chozas sin comodidad alguna, que apenas ofrecen un relativo aljibe.

Ahora la población está muy esperanzada con la construcción de la Carretera Panamericana que ya marcha hacia ella, salvando, con una maravilla de técnica y de ingeniería, los picos y los precipicios del camino. Los campesinos se llenan de optimismo al ver progresar, impulsada por los tractores ruidosos y por los trabajadores, que vistos desde el camino viejo parecen los dueños de los cuentos, la cinta de la carretera que se

abrazo a los más verticales precipicios para suavizar la pendiente. Sin embargo, nosotros nos preguntamos ¿estará plenamente justificado el optimismo de estos campesinos por el avance de esta carretera? Es indudable que una carretera es de primera importancia para el desarrollo y el mejoramiento de la vida de esos campesinos. Es indudable que con una buena carretera, los frijoles alcanzarían buenos precios y se podrían cultivar en mayor escala, y que el maíz, que tan bien se produce hacia el lado de Tarrazú, rendiría buenas ganancias. Pero es necesario estar alerta, para que por esa misma carretera que llega al progreso, no lleguen otras fuerzas que no son progreso sino la ruina de los que valientemente se han labrado un porvenir en esos lugares. En una palabra es justo que si una carretera llega a darle vida a Santa María de Dota, sean sus propios hijos los que han hecho este pueblo mediante su trabajo, quienes disfruten del auge económico y no otras personas, que llegan armadas de unos cuantos miles de colonos y de muy malas artes, y que dos días después monopolizan toda la tierra. Para esto es necesario que el Banco Nacional extienda a esos lugares la protección a los pequeños productores por medio de los "almacenes de depósito" y las "juntas de crédito rural", dándoles mayor efectividad de la que hasta ahora ha tenido en el país, con base en las experiencias hechas.

Viene de la 1a. Pág. **CONTRA LA VOZ DE LAS...**

tra las demandas de la ignorancia que ve monstruos donde sólo hay honradez y anhelo de superación económica y moral para los pueblos, enfrentó el Poder Ejecutivo más que los postulados de la democracia, las características auténticas del alma costarricense. Querriamos que en la misma forma pudiera definirse el Poder Ejecutivo frente a los múltiples problemas de nuestra vida nacional.

UNA AUTORIDAD QUE...

una consigna lanzada por el Comité Pro-Monumento Moreno Cañas, quisieron cambiar impresiones y comenzar a trabajar en la recolecta de fondos para el monumento. Pero el jefe del Resguardo se opuso alegando que se trataba de un movimiento "comunista". Este incidente pone de manifiesto otra cosa: que se ha puesto de moda en nuestro país el calificativo de "comunista" todo movimiento honra

Viene de la Pág. PRIMERA

de que resulte "Comunismo" ya venido a ser sinónimo de honradez. Nosotros, a la vez que protestamos contra la actitud de Ugalde, instamos por el momento a los trabajadores de puerto Cortés a seguir trabajando por el monumento a Moreno Cañas. Que nadie desmaye en esta tarea de verdadera gratitud a un hombre que hizo tanto bien a Costa Rica.

VISITE EL
Café Alvarez
El Mejor Restaurant
y el Mejor Servicio.

teros se han aduenado de una posición ventajosa: el Mesón de Guerra, una casa esquinera desde la cual diezman nuestras filas.

JUAN SANTAMARIA

Si el Presidente estuvo a la altura de los acontecimientos, el pueblo tuvo su glorioso representante: Santamaria el soldado de Alajuela. Su gesto es sencillo como lo es siempre el alma popular. Hay necesidad de quemar el mesón y el soldado no duda en morir acometiendo la empresa salvadora. Toma la tea, avanza en medio de las balas y su voluntad ennoblecida y realzada por la suprema decisión, llega hasta el fin glorioso que, para nosotros y para los pueblos de América se ha tornado simbólico.

La hazaña casi pasa desapercibida, son tan tor los hechos heroicos de los soldados, en esa mañana del 11 de abril!!

Pero una vez vuelto el ejército a sus hogares, una vez que la figura de Mora empieza a cobrar relieves inmortales junto con el gobernanante visionario se enaltece en la conciencia nacional la hazaña del oscuro soldado.

Las democracias han perai...

Viene de la Pág. PRIMERA

la pérdida de una enorme extensión de territorio con importantes posiciones estratégicas; significa, en fin, la pérdida de una armada, un ejército y una flota aérea, que aunque pequeñas, constituirían un factor en las próximas luchas. Tal es el balance de la nefasta política de "la no intervención", preconizada y practicada por los actuales gobernantes de Inglaterra y de Francia. Tal es la obra, en política exterior, de Chamberlain y de Daladier.

Pero quienes juzguen que esta primera victoria fascista de importancia, unida a la anexión de Abisinia por Italia, de Austria y Checoslovaquia por Alemania y de la Manchuria y de otras áreas de China por el Japón, señalan la preponderancia económica y militar del bloque de potencias totalitarias, sobre el bloque que fatalmente ha de enfrentarseles, están equivocados. La España republicana ha sido vencida, no por Franco, sino por la acción combinada de Italia y Alemania. Esto hoy nadie lo discute, a no ser unos cuantos ignorantes, unos miserables y descastados españoles mal llamados "nacionalistas", quienes siguen hablando estúpidamente de una "España Imperial" gobernada por Franco y sus cómplices. Y a pesar de las circunstancias enormemente ventajosas en que pelearon los ejércitos invasores italiano, germanos, el pueblo español en armas pudo resistir más de dos años y medio. Y el pueblo chino, de quien se dijo que no podría resistir la avanzada japonesa más allá de tres meses, ya va a cumplir los dos años de guerra y su ejército se muestra cada vez más poderoso, mientras los invasores nipones comienzan a dar muestras sumamente visibles de debilidad. Pero es que China tiene fronteras comunes con la Unión Soviética, y a pesar de la enorme distancia que separa los principales centros de población soviéticos de la zona de guerra esta última ha podido proporcionar armas al pueblo chino no solamente para resistir sino también para llegar a rechazar, en un futuro no muy lejano a sus agresores. La guerra de España y la guerra de China han servido para mostrar la verdadera potencia militar del bloque totalitario. Su triunfo sobre la República Española no ha sido obra de sus cuerpos militares sino de la cobarda complicidad de los actuales jefes de gobierno de Inglaterra y de Francia. Pero es el caso que las crecientes demandas fascistas han comenzado a amenazar de manera inconfundible los intereses imperiales fundamentales de los aliados. Y la gran burguesía anglo-francesa, poseedora de las acciones de los trusts y de las compañías que explotan el África, la India, la Indochina, etc. ha manifestado ya su descontento con la política de concesiones de los señores Chamberlain y Daladier y éstos, amenazados de ser desplazados, han comenzado a abandonar su mal llamada política de "apaciguamiento" y a movilizar sus grandes recursos para poner freno a sus adversarios. De manera que, ya sea por un viraje obligado en la política de los señores Chamberlain y Daladier, o por el deslazamiento de estos del poder, en los próximos meses las potencias democráticas adoptarán una política exterior enérgica que las conducirá a la guerra con las potencias totalitarias. Eso explica la tendencia ulterior de Inglaterra a procurar un acercamiento con la Unión Soviética, con Polonia y con algunas pequeñas repúblicas balcánicas. En este camino, vislumbramos una poderosa alianza militar que producirá el Waterloo de Hitler, Mussolini y Hirohito; con la respectiva victoria mundial de la democracia sobre el fascismo.

LEARN ENGLISH

At 75 Cts. per Week

All kind of information can be obtained from Luisa González at Telephone 4579. Register now. From 5 to 6 p. m. on Monday, Tuesday and Wednesday.

APRENDA INGLES

A 75 Cts. por Semana

Para cualquier clase de información busque a Luisa González. Teléfono 4579. Matricúlese ya. Lunes, Martes y Miércoles de 5 a 6 p. m.

NOTA.—Equivocadamente este curso fue anunciado a \$ 2.00 por semana. Los precios en el presente anuncio son los correctos.